
 

Ata da 4ª Sessão Plenária FÓRUM DO MAR 1 
 2 
Data: 19 de outubro de 2021 3 
Local: https://us02web.zoom.us/j/83768065837 4 
Pauta do dia: 5 

1. Aprovação da Ata da 3° Sessão Plenária; 6 
2. Divulgação da Programação completa do XIV ENCOGERCO; 7 
3. Apresentação do resultado do Processo Eleitoral para o novo mandato do Conselho 8 

Diretor do FÓRUM DO MAR; 9 
4. Assuntos Gerais. 10 

Anexos: 11 
1. Lista de Presença 12 
2. Chat do Zoom 13 

Início da Sessão Plenária:  14 
1. Abertura da reunião  15 

Ricardo Haponiuk Pede permissão para gravação da reunião. Sem objeções a gravação é 16 
iniciada. 17 
Alessandra Pfuetzenreuter, envia link no chat da lista de presença para ser preenchida 18 
pelos participantes presentes.  19 
Ricardo Haponiuk: Abre dando as boas-vindas a todos os participantes da 4ª Sessão 20 
Plenária. Informa que a convocação foi realizada via ofício circular encaminhado por e-mail 21 
à lista de participantes do FMAR no dia 04 de outubro deste ano, onde constava a ordem 22 
do dia, como segue: aprovação da Ata da 3° Sessão Plenária de 2021; divulgação da 23 
programação completa do XIV ENCOGERCO; apresentação do resultado do Processo 24 
Eleitoral para o novo mandato do Conselho Diretor do FÓRUM DO MAR; assuntos gerais. 25 
Aprovação da Ata da 3° Sessão Plenária 26 
Ricardo Haponiuk: Comenta que a Ata foi enviada por e-mail junto com a convocatória da 27 
Sessão Plenária e não houve nenhuma manifestação por e-mail, e nem durante a reunião, 28 
ATA da 3° Sessão Plenária aprovada.  29 
Divulgação da Programação completa do XIV ENCOGERCO 30 
Ricardo Haponiuk: Informa que a programação preliminar já foi passada na última reunião, 31 
com apresentações sempre nas terças e quintas-feiras, iniciando as 17 horas. Já existe um 32 
site para acessar: www.engogerco.org.br, redes sociais e Youtube: 33 
https://www.facebook.com/Encogerco; https://www.instagram.com/encogerco/; 34 
https://www.youtube.com/channel/UCCUfMgYRwHxy_bN7BcJkcvA/featured. Apresenta as 35 
mesas iniciando com uma Palestra Magma de Milton Lafourcade Asmus, Políticas Públicas 36 
e desafios na gestão da Zona Costeira e Marinha; Fragilidades da agenda federal do 37 
Gerenciamento Costeiro; desenvolvimento socioeconômico da Zona Costeira: Pesca e 38 
Turismo; Municipalização da gestão de praias e orlas; Educação Ambiental para o 39 
Gerenciamento Costeiro; Participação Social no Gerenciamento Costeiro; Áreas prioritárias 40 
para Conservação nos ambientes costeiros e marinhos; Contribuições do Terceiro Setor 41 
para o Gerenciamento Costeiro; Ameaças ao bem-estar na Zona Costeira; Geração de 42 
energia e Pagamento por Serviços Ambientais; Economia Azul, Planejamento Espacial 43 
Marinho e Lei do Mar; Iniciativas associadas à implementação da Agenda 2030 na Zona 44 
Costeira; A Década do Oceano na interface entre a ciência e políticas para a Zona Costeira 45 
e Marinha. No dia 25 de novembro será a Elaboração da Carta do Encogerco, este 46 
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documento é aberto para todos os interessados, e a ideia é que possa ser subscrito pelos 47 
participantes do evento, o qual reflita uma síntese dos principais debates realizados durante 48 
o encontro, ao mesmo tempo que proponha diretrizes e encaminhamentos com vistas a 49 
efetiva consolidação da gestão costeira e marinha no Brasil. No dia 14 de dezembro será a 50 
Consolidação da Carta Aberta Do ENCOGERCO à População Costeira Do Brasil.  51 
Ricardo Haponiuk: Comenta que a consolidação da Carta Aberta Do ENCOGERCO, 52 
também será apresentado o novo Conselho Diretor do FÓRUM DO MAR e deixa aberto para 53 
comentários. 54 
Gerson Fernandino: Se dispõe a ajudar nas funções do evento. Inclusive que havia se 55 
prontificado em ajudar na revisão dos resumos dos trabalhos. 56 
Ricardo Haponiuk: Comenta que foram estimados um cenário com grande demanda de 57 
trabalhos enviados, e que a comissão cientifica, optou por concentrar a revisão de trabalhos 58 
em uma equipe menor, por falta de necessidade. Foram recebidos por volta de 150 59 
trabalhos, somados em 118 resumos científicos e 37 relatos, dos quais foram reprovados 7 60 
trabalhos científicos e nenhum relato. Os trabalhosa será publicado na Revista Costas.  61 
Jozadake Petry Fausto Vitorino: Comenta que não tem certeza se já faz parte do FÓRUM 62 
DO MAR, e o que precisa para ajudar no ENCOGERCO. 63 
Ricardo Haponiuk: Fala que ela deve preencher o formulário, para fazer parte do FÓRUM 64 
DO MAR, e explica que é uma rede formada por pessoas, para fortalecer a agenda dos 65 
assuntos costeiros e marinhos. Convida para ajudar na organização do evento. 66 
Jozadake Petry Fausto Vitorino: Comenta que não sabia do evento e que vai deixar o 67 
contato para ajudar no evento. 68 
Apresentação do resultado do Processo Eleitoral para o novo mandato do Conselho 69 
Diretor do FÓRUM DO MAR 70 
Ricardo Haponiuk: Apresenta como foi o processo eleitoral, sendo composta por duas 71 
fases. A primeira fase para autoindicação e com uma segunda fase para votação dos 72 
indicados. Tivemos ao total 7 candidatos, dos quais foram eleitos em 5 Titulares e 2 73 
Suplentes. No dia 14 de dezembro será passado a posse do Conselho Diretor. Relata que 74 
38 pessoas votaram, de um total de 165 pessoas que compõem o FÓRUM DO MAR, sendo 75 
apenas 23% do total. Comenta que há um desafio em mobilizar pessoas, e que essa pode 76 
ser uma estratégia para a próxima diretoria. Apresenta a composição da votação, sendo 77 
Alvaro Ornelas com 8 votos, Bruna de Ramos com 25 votos, Fabiana Pinho com 15 votos, 78 
Gerson Fernandino com 21 votos, Guilherme Lima com 16 votos, Marinez com 33 votos, e 79 
Nathalia Miosso com 17 votos. Sendo os 5 Titulares: Marinez, Bruna, Gerson, Nathalia e 80 
Guilherme e os 2 Suplentes: Fabiana e Alvaro. Parabeniza os novos Conselheiros, e abre a 81 
palavra para os presentes. 82 
Milton Asmus: Parabeniza o novo Conselho Diretor, comenta que fez parte do conselho por 83 
muitos anos e que foi obrigada a se afastar por outras demandas profissionais. Explica que 84 
o FÓRUM DO MAR foi criado para manter o diálogo livre entre sociedade civil, sobre política 85 
e gestão costeira e marinha e que na época não podia imaginar que poderiam coexistir um 86 
fórum de discussão e o ENCOGERCO. Aponta que este espaço de discussão é fundamental, 87 
e é importante que exista um conselho que atue nesta proposta.  88 
Gerson Fernandino: agradece os votos, e que está muito feliz em poder contribuir, engajar 89 
e motivar o pessoal, para trabalhar e motivar e agradece a confiança.  90 
Bruna de Ramos: comenta que está com problemas técnicos, mas agradece os votos. 91 



 

Martinus Filet: parabeniza a gestão do Ricardo, e as contribuições do Milton desde o início. 92 
E parabeniza os novos integrantes. Comenta que o papel do FORUM DO MAR, foi criado 93 
para ser um fórum permanente de discussões da zona costeira, de forma virtual. E acredita 94 
que agora, com o novo ENCOGERCO, o FÓRUM DO MAR vai cumprir seu papel. É 95 
importante para o novo conselho e que pode se tornar eventos a cada 30 dias, para manter 96 
as discussões. 97 
Ricardo Haponiuk: Comenta que o FÓRUM DO MAR tentou manter as discussões online 98 
através do “Conversas do Mar” e pode ser reativado. Que novas discussões terão que ser 99 
feitas, por conta das mudanças climáticas e discussões da COP 26. Enfatiza que o próprio 100 
XIV ENCOGERCO criou parcerias e que demos manter essas parcerias.  101 
Martinus Filet: Comenta que o ENCOGERCO deve ser mantido no formato presencial, 102 
porque é um momento que aproxima as pessoas, e manter o FÓRUM DO MAR, de forma 103 
virtual. 104 
Ricardo Haponiuk: Agradece a parceria que foi dada pelo Milton e por Martinus, e que foi 105 
muito importante a experiencia vivida dento do FÓRUM DO MAR. Se disponibiliza para 106 
futuras necessidades, aos novos conselheiros. E passa para os assuntos gerais. 107 
Assuntos Gerais 108 
Milton Asmus: Parabeniza a gestão do Ricardo 109 
Martinus Filet: Parabeniza a atuação de Alessandra, como nova secretaria do FÓRUM DO 110 
MAR e representante da Agência Costeira, substituindo esse papel que era conduzido pela 111 
Marinez. 112 
Ricardo Haponiuk: Agradece a presença de todos, e convida para participarem do 113 
ENCOGERCO e se dá por encerrada a Sessão Plenária. 114 
 115 
 116 
 117 

ANEXO 118 
LISTA DE PRESENÇA 119 

 120 

Nome Completo Instituição 

Bruno Brauer Instituto Coral Vivo 

Carla Elliff Instituto Oceanográfico, Universidade de São Paulo 

MARTINUS FILET Agência Costeira 

MILTON LAFOURCADE ASMUS Universidade Federal do Rio Grande-FURG 

Gerson Fernandino de Andrade Neto UFRGS 

Jozadake Petry Fausto Vitorino Universidade Federal de Santa Catarina -UFSC 

Guilherme Theodoro Nascimento Pereira 
de Lima 

PIGM - HOB, vinculado ao Painelmar 

Bruna de Ramos Universidade Federal de Pernambuco - UFPE 
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ANEXO 125 



 

CHAT DO ZOOM 126 
17:13:07  De  Guilherme : Guilherme T. N. P de Lima - estou em trânsito, por isso se sair é pq 127 
caiu a rede 128 
17:25:58  De  Jozadake Vitorino : Boa tarde. Eu gostaria de coloborar 129 
17:35:10  De  Alessandra Pfuetzenreuter : https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSf8-130 
25TTCFCQNecudl-RDEDda0WPs6R2P6okdKMDRJp7G-lvA/viewform 131 
17:36:34  De  Jozadake Vitorino : 48-96833686 132 
17:37:46  De  Milton Asmus-FURG   para   Alessandra Pfuetzenreuter(Mensagem direta) : Oi 133 
Alessandra. Só me confirma, por favor. O tempo que tenho na palestra inicial é 20 min? 134 
17:43:46  De  Carla Elliff : parabéns!! Baita time 135 
17:44:21  De  Gabi Sardinha (UFSC) : Parabéns a todos! 136 

17:48:33  De  Gerson Fernandino :          137 

17:48:44  De  Gerson Fernandino :     138 
17:50:11  De  Alessandra Pfuetzenreuter   para   Milton Asmus-FURG(Mensagem direta) : olá 139 
Milton, isso, 20 min 140 
17:50:37  De  Bruna Ramos : Oi oi, problemas técnicos por aqui. internet não colaborou. Muito 141 

contente em poder contribuir e auxiliar às ciências do mar a seguir cada vez mais no Brasil.       142 
17:54:00  De  Gabi Sardinha (UFSC) : Pessoal, preciso sair pois tenho um compromisso às 18h. 143 
Parabéns e boa sorte aos recém eleitos :) 144 
17:57:34  De  Milton Asmus-FURG   para   Alessandra Pfuetzenreuter(Mensagem direta) : OK...  145 
Obrigado! 146 
17:57:39  De  Jozadake Vitorino : Pessoal, também preciso sair, Tenho aula agora, as 18 hrs. 147 
Fico a disposição p o que precisarem. Abs, 148 


